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Выступления задуманы во всех уездах
и на любой вкус – от набирающего по-
пулярность проекта для детей «Расту вме-
сте с музыкой» до изысканной камерной
музыки и вечерних симфонических кон-
цертов. Большая часть их бесплатные.
«ERSO как главный оркестр страны должен
быть доступен для всех жителей Эстонии.
Наконец-то у нас появилась возможность
организовать концерты во всех уездах», –
отметил директор ERSO и автор идеи
Кристьян Халлик. В течение недели перед
публикой выступят разные коллективы,
всего их 26, состоящие из музыкантов
ERSO. В их программе симфоническая,
камерная, струнная музыка и музыка эпохи
барокко. Некоторые ансамбли состоят всего
из нескольких человек. 

Самый занятый музыкант оркестра вио-
лончелист Виллу Вихермяэ, который не

только выходит на сцену в составе не-
скольких ансамблей, но и принимает уча-
стие в организации проекта. «Я очень
азартен и, наверное, поэтому согласился
играть в составе шести разных коллективов
ERSO. Придётся быстро переключаться
между разными концертными программами
(школьной, камерной или симфонической)
и музыкальными стилями. В некоторые
дни я приму участие в трёх-четырёх кон-
цертах», – говорит Вихермяэ.

В минувшее воскресенье в Центре куль-
туры Силламяэ выступил ансамбль медных
духовых инструментов «ERSO brass» (на
снимке внизу). На его долю выпало наи-
большее количество концертов. Концерт
в Силламяэ носил просветительский ха-
рактер, поскольку музыканты не только
исполнили много красивой музыки от вре-
мени барокко до произведений современ-

ных композиторов, но и рассказали публике
об инструментах – трубе, валторне, тром-
боне, тубе. Жаль, что зрителей  было очень
мало, хотя концерт, безусловно, заслуживал
внимания. Кстати, в этот же день этот же
квинтет выступил в спа-отеле «Ноорус».
А вообще 18 ноября коллективы симфо-
нического оркестра дали только в Ида-
Вирумаа 9 концертов. Программу воскрес-
ного дня завершило выступление струнного
оркестра ERSO в нарвской «Женеве». Он
исполнял музыку Чайковского. 

Финальный аккорд турне прозвучит 24
ноября в Риге, где ERSO передаст симво-
лический юбилейный факел соседям с юга
– в ноябре Латвии исполняется 100 лет.
На общем концерте выступят национальные
оркестры Эстонии, Латвии и Литвы.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

За одну неделю сто концертов

Если в прошлом году у Эстонского национального симфонического оркестра (ERSO, на снимке) было несколько длинных
турне, то в этом году в честь юбилея Эстонской Республики акцент сделан на местной публике. Начиная с 17 ноября прохо-
дят концерты в залах, в которых оркестр не выступал уже долгое время, а также и в совершенно новых местах. При этом
оркестранты не обходят вниманием даже маленькие помещения, например, школьные залы или залы мыз. 
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* Утверждена
программа разви-
тия основных
школ города на
2018-2022 годы.

* Подведены
итоги конкурсов
госпоставок, и ре-
шено заключить
договоры подря-
да:

- по рождествен-
ско-новогоднему
украшению город-
ской ёлки и улиц с

OÜ «A.V.R. Elekter». Сумма договора –
8 813 евро;

- по проектированию парковки и бла-
гоустройству территории Центра культуры
(у здания на улице Кеск, 24). Конкурс вы-
играло совместное предложение OÜ «Kes-
konnaprojekt» и OÜ «Loovmaastik“. Сумма
договора – 23 832 евро;

- о заказе услуги по экспертизе проекта
реконструкции детского попечительского
учреждения «Lootus» с OÜ «P.P.Projekt».
Сумма договора – 6 474 евро;

- об установке видеоохраны здания
Силламяэской гимназии с OÜ «VA Sy-
stems». Сумма договора – 5 349 евро;

- о проектировании парковок около зда-
ния по ул. Валерия Чкалова, 25, и детского
сада «Пяйксеке». Конкурс выиграло со-
вместное предложение OÜ «Keskonnapro-
jekt» и OÜ «Loovmaastik» . Сумма договора
– 35 496 евро.

* Решено провести конкурсы госпо-
ставок:

- об организации питания учащихся ос-
новных школ и гимназии города в период
с 4 февраля 2019 года по 31 декабря 2021
года;

- о строительстве фонтана возле спорт-
комплекса «Калев»;

- о реновации лестниц на улице Каяка.
* Решено заключить договор с OÜ

«Elekter» об обслуживании уличного осве-
щения города в период с 1 января 2019
года по 31 декабря 2021 года. Сумма до-
говора – 117 062 евро.

* Утверждены ежемесячные тарифы
за обучение в классах углублённого из-
учения английского языка в Ваналиннаской
школе: со 2-го по 6-й классы – 100 евро; с
7-го по 9-й классы – 80 евро; с 10-го по
12-й классы – 90 евро. 

* Утверждён попечительский совет
детского сада «Пяэсупеса» в составе: На-
талья Муравлёва, Светлана Денисенкова,
Елена Ламбинен, Аннели Тунгаль, Ана-

стасия Ладвик, Ольга Нирк.
* Дано разрешение на эксплуатацию

торгового здания  «Maxima XX». Торговый
центр открывается для посетителей 29
ноября в 10 часов. 

* Выделены деньги:
- 999 евро АО «Силламяэ веэвярк» на

демонтаж малых форм на детских пло-
щадках; 

- 2 275 евро детскому саду «Руккилилль»
на благоустройство его территории;

- 1 000 евро детскому саду «Пяэсупеса»
на приобретение двух ковров в его музы-
кальный зал в связи с 25-летием этого до-
школьного учреждения;

- 9 265 евро квартирному товариществу
«Ranna,12» на утепление фасада дома и
6 092 евро квартирному товариществу
«Viru, 21» на утепление стены дома и ре-
конструкцию водопроводных труб;

- 450 евро – на мероприятия молодёж-
ного спорта в четвёртом квартале;

- 1 100 евро (общая сумма) нескольким
организациям на покрытие расходов, свя-
занных с проведением Семейного дня здо-
ровья.

… Проекты решений по ряду вопро-
сов горуправление передало горсобра-
нию для дальнейшего рассмотрения на
его заседании.

Из официальных источников
Информируем о вопросах, рассмотренных на последних заседаниях горуправления и принятым по ним решениях.

С заседаний горуправления

А вообще-то надо быть реалистами.
Требования Европейского Союза по сбору
и утилизации отходов становятся всё жёст-
че и жёстче. И не столь важно, какой ва-
риант - «машинный», «контейнерный»
или «смешанный»  - постигнет город Сил-
ламяэ. В любом случае за несортированный
мусор (в первую голову) нас «накажут
рублём».

Сейчас начинается переговорный про-
цесс между силламяэским муниципали-
тетом и фирмой «Эковир», которая вы-
полняет договор подряда на сбор и вывозку
бытового мусора. На сто процентов убеж-
дён и готов даже заключать пари, что в
2019 году «мусорные расценки» вырастут.
Вопрос -  на сколько? «Эковир» считает,
что 5 евро в месяц с человека – это нор-

мальная цена (сегодня, напомню, тариф
2,82 евро). Муниципалитет сомневается
в обоснованности расчётов фирмы. За-
прошены от «Эковира» дополнительные
аргументы на тему «прозрачности цено-
образования». Ну, предположим, тариф
возрастёт не на 80 процентов, а на (услов-
но) 60,0001. Но ведь возрастёт. Поставщик
услуги обосновывает свои новые тарифные
условия возросшим количеством вывози-
мого крупного мусора (тут вопрос: почему
его стало больше?), а далее тем, что каса-
ется любого предприятия (рост затрат на
топливо, рабочую силу), и плюс к этому
– выросли приёмочные цены на свалке в
Уйкала, куда силламяэский мусор выво-
зится для утилизации. На свалке, в свою
очередь, рост расценок объясняют ростом

затрат на топливо, рабочую силу и далее
по общему экономическому шаблону.

Да, можно упереться, как дети («не
хочу и не буду», можно «пореветь»), но
толку-то что? Есть другие тарифные ва-
рианты? Есть наготове фирма, которая бу-
дет возиться с нашим мусором «по де-
шёвке»? Вы никогда не думали о том, как
радостная весть о повышении не обла-
гаемого налогом «зарплатного уровня»
аукнется через тарифы и магазинные цены?

Грустно посмеялся, прочитав в соцсетях,
что если тарифы будут «драконовскими»,
то не будем оплачивать счета. Ну-ну, а
потом придёт к вам судебный исполнитель
или представитель инкассо-фирмы…

Николай КЛОЧКОВ

Вот меня пыталась опровергнуть одна дама - председатель правления квартирного товарищества. Позволил в одной из
недавних публикаций заметить, что тарифы за вывоз несортированного мусора будут расти и достаточно резко. Руководи-
тель КТ со ссылкой на газету «Столица» заявила, что можно добиться обратного: в Таллинне, мол, обратное происходит
(тарифы не растут, а снижаются). Но прошу обратить внимание на тарифную разницу между сортированным и не сортиро-
ванным мусором. То есть ссылки на примеры (хоть на столичные, хоть на провинциальные) должны быть корректными.

Ходатайство есть, но нужно посчитать

Андрей ИОНОВ,
городской
секретарь

Уважаемые силламяэсцы! Давайте не портить опрятный вид города!
Напоминаем вам, что крупногабаритный мусор нельзя складировать на городской земле, если на это нет спе-

циального разрешения местных властей. Жители города  должны самостоятельно перевозить личным или
заказным транспортом крупногабаритный мусор в домик отходов, который находится на перекрестке улиц Льва
Толстого и Сытке. Домик отходов работает ежедневно с 10:00 до 18:00.

Складирование крупногабаритных отходов на территории города ЗАПРЕЩЕНО! В противном случае город
может наложить штраф за неправильное обращение с отходами.

Горуправление
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Сие предисловие необходи-
мо, чтобы потом кто-нибудь
не придрался к слову «детдом»,
которое звучало на юбилее
«Лоотуса» и которое употреб-
ляли мои собеседники. И ещё
сразу скажу, что все фотогра-
фии я делал с разрешения тех,
кого снимал. Штрих немало-
важный, поскольку вдруг кто-
то захотел бы остаться неза-
меченным, что при «толерант-
ности в детском попечитель-
стве» необходимо. Конечно,
можно ошизеть от такого: прес-
су приглашают на мероприятие,
а снимки делать – «защита лич-
ных данных». Нас и на рожде-
ственский вечер в общество
«Милосердие» уже пригласили,
так там опять будет заморочка
с тем, что можно фотографи-
ровать, а что нельзя.

…А теперь о приятном
юбилейном. «Лоотусу» испол-
нилось 25 лет. Пожалуй, самой
обнимающейся со взрослыми,
сверстницами и детьми была
Виолетта Шабловская. «Я –

выпускница этого детского
дома. Здесь из меня человека
сделали, за что очень благо-
дарна и воспитателям, и всем,
кого называют обслуживаю-
щим персоналом. Они ведь
нас не только обслуживали,
но и учили практической жиз-
ни. Сейчас я учусь в колледже
Тартуского университета по
специальности «педагог по ра-
боте с трудными детьми». На
это тоже меня жизнь в детдоме
подвигнула. «Лоотус» ведь в
переводе на русский - «На-
дежда». Для меня лучиками
этой надежды были воспита-
тели в детдоме, учителя в шко-
ле. Мне тоже хочется стать
лучиком для ребят, которые
оказались в сложной ситуации.
В детдом я попала, когда толь-
ко поступила в первый класс.
Мама была не в состоянии
оплачивать квартиру, пришлось
жить у знакомых. Об этом
узнали в социальной службе.
Меня забрали в детдом. Было
больно тогда, а сейчас я рада,

что так получилось», - сказала
Виолетта.

Следующий мой вопрос
был обращён к одной из тех,
кто с Виолеттой обнимался.
«Она наша любимица, хотя не
скажу, что с ней было легко
поначалу. Пришла «дичком».
Маленькая испуганная девоч-
ка, а сейчас сами видите, какая
красавица и умница. Девочка
была очень увлекающаяся –
занималась спортом, кружки
в «Улье» посещала. Хорошо
поёт. Замечательная девчонка
выросла! Мы за неё рады. Ко-
нечно, жаль, что мне пришлось
оставить работу с детьми, но
если будут силы и здоровье,
то готова помогать в этом
деле», - сказала Ольга Турку-
лец.

Кстати, про выпускников и
выпускниц «Лоотуса» из числа
умников-разумников можно
много рассказать. Вряд ли кому
из них доведётся написать кни-
гу наподобие «Республики
ШКИД», но вдруг они дерзнут
и как-нибудь совместно соз-
дадут сборник своих рассказов
«о былом».

…Приглашённые на юби-
лей подходили и подходили.
В фойе Центра культуры при-
сутствовала так называемая
«офисная доска», на которой
юбилярам писали поздравле-
ния. Мэр как джентльмен (дер-
жа в одной руке подарочную
кадку с цветком) сделал запись
после того, как расписалась
председатель горсобрания.
Юмора или размышлений, что

написать, хватало у каждого,
кто к «таблоиду» подходил.

О том, кого позвали. «В
первую очередь, мы хотели
устроить праздник для наших
детей. Для тех, кто уже вырос
или ещё растёт. Для «Лоотуса»
каждый ребёнок, который по
разным обстоятельствам здесь
очутился, становится своим,
родным. И когда ребята уходят
в большую жизнь, то очень
здорово, что они считают свои-
ми родными тех, кто их вос-
питывал, кто помогал на пер-
вых, вторых и прочих шагах.
А среди приглашённых все
наши «ветераны» из педагогов
и выпускников, все партнёры
по работе нынешней», - сказала
специалист по проектам «Ло-
отуса» Наталья Волжина.

На сцену Центра культуры
выходили вперемешку по-
здравлявшие и поздравляемые.
Последние, в основном, в кон-
цертном варианте. Поздрав-
ляющие были в форме (поли-
ция, спасатели) и в цивильной
одежде (представители детских
садов, школ и т.п.). Ближе всех
к «Лоотусу», если брать рас-
стояние, детский сад «Яаниус-
сике», куда и ходит «надеж-
динская» малышня. «Хорошие
ребята. Сказать, что чем-то от-
личаются от «домашних»,
нельзя», - считает директор
детсада Аннели Вассиева. «У
нас так: чем можем, тем по-
можем. Каждый год наши вя-
зальщицы для ребят из «Ло-
отуса» готовят «тёплые» по-
дарки - шапочки, варежки, но-
сочки», - сказала руководитель
дневного центра «Феникс» Те-
реза Печникова. «Мы дружим
с «Лоотусом» и по проекту
«Предприимчивая школа», и
просто дружим», - это слова
директора детского сада
«Пяйксеке» Натальи Лангинен.
Аналогичные слова говорили
и руководители школ, гимна-
зии. Почему на этом делаю
акцент? «Лоотус» работает не
сам по себе, а рука об руку с
коллегами разного уровня –
от «образовательных» до «вы-
шивальниц», от спортивных,
«ульевских» до «волонтёр-
ских» «проектных» (в «СВ»
об этом не раз рассказывалось),
не говоря уже об уровне му-
ниципальном.

С юбилеем поздравляет
«Лоотус» и «Силламяэский
вестник».

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Вам не кажется, что мы в своих потугах на толерантность иногда перегибаем палку? Вот
скажите, почему председатель общества «Милосердие» называет членов этой организа-
ции инвалидами, а мы должны писать «люди с ограниченными возможностями»? Поче-
му все называют в неофициальной обстановке «Лоотус» детдомом, а в газете – ни-ни:
надо писать «детское попечительское учреждение»? Почему даже депутаты Рийкикогу
имеют право в беседе с журналистом называть инвалидов – инвалидами, ребят из детдо-
мов – детдомовцами (причём не усматривая в этом ничего обидного или оскорбительно-
го), а в газете нам приходится прибегать к эвфемизмам, чтобы кто-то не обиделся и не
подал на газету в суд?

«Здесь из меня человека сделали»
Юбилеи



Началом разговора (по сек-
рету скажу) стал «личный ин-
терес». Дочь моего тестя, чьё
тело упокоено на кладбище в
Йыхви, потратила много вре-
мени и немало денег, чтобы
оформить визу в Эстонию.
Живёт моя свояченица в
Санкт-Петербурге. Работаю-
щая пенсионерка. Лишние и
личные детали? Возможно. Но
для визита в визовый центр в
Северной Пальмире надо вы-
брать время и ближайшее в
транспортном отношении ме-
сто. Обращаться напрямую в
генконсульство Эстонии - это
очередь и канитель. «По линии
Красного Креста, то есть с его
помощью, можно вроде бы
получить долговременную
визу. Разузнай там у себя, как
и что», - попросили из Пите-
ра.

- Эйгор, как тут быть и
на что надеяться?

- Не Вы один с таким во-
просом обращаетесь. Во-пер-
вых, надо обновить справку о
захоронении в «кладбищен-
ской организации». Кладбища
переводятся в ведение то од-
ного, то другого самоуправ-
ления, что иногда сказывается
на том, где нынче находится
нужная «контора». По справке
от Красного Креста близкие
родственники умершего (по
договору между Эстонией и
Россией) получают визу бес-

платно. Визовые центры вы-
полняют роль посредника и
берут деньги «за хлопоты».
Во-вторых, не каждый человек
самостоятельно может запол-
нить все бюрократические бу-
маги без помарок, а там не
так букву написал - начинай
сначала. У ваших родствен-
ников ещё не самая большая
заморочка, бывают и покруче.
Приходят люди с вопросами,
которые Красного Креста не
касаются, но просто сказать,
дескать, «это не в нашей ком-
петенции», то есть «закройте
дверь с другой стороны», язык
не поворачивается. Поэтому
начинаю выяснять, кто может
человеку помочь в его кон-
кретной ситуации. 

- Переходим к делам мест-
ной ячейки Красного Креста,
исходя из главной цели об-
щества «Помогать всем
страждущим без какого-либо
неблагоприятного различия,
способствуя тем самым уста-
новлению мира на Земле».

- Мир на Земле – это гло-
бальный вопрос, и не знаю,
разрешимый ли. У нас рутин-
ная работа – обучение детей
и взрослых. Первым надо да-
вать азы знаний по действиям
в сложных ситуациях, вторым
- помогать в овладении навы-
ками, которые требует от них
занимаемая должность на
предприятии или в учрежде-

нии. И тот, кому выдаётся раз-
решение на оружие, должен
проходить «курс доврачебной
помощи», чтобы представить
справку в полицию, и потен-
циальные водители. Курсы
Красного Креста считаются
самыми дешёвыми в Эстонии,
но есть конкуренция. Всё за-
висит от срочности. В Силла-
мяэ не так-то просто сформи-
ровать «окупаемую» группу,
чем в других городах, если
человеку нужна бумага о про-
хождении курсов «сверхсроч-
но». У нас есть необходимая
материальная база, препода-
ватели, методика, которые де-
лают обучение действенным.
Скажем, работа на манекене
по искусственному дыханию.
Тот, кто «пришёл за справкой»,
через две минуты говорит:
«Не могу». Тогда в реальной
ситуации на него рассчитывать
нельзя. Приведу рассказ од-
ного из наших бывших «кур-
сантов»: «Праздновали юби-
лей родственника, долго к
нему готовились. Во время за-
столья заметил, что юбиляр
(достаточно молодой) внезап-
но затих. Я был неподалёку,
почувствовал неладное, сразу
бросился к нему. Стащил со
стула, стал делать массаж серд-
ца. Хорошо, что были ещё
подготовленные люди, с ко-
торыми мы стали меняться,
чтобы не дать сердцу пере-

стать биться до приезда реа-
нимобиля. Через два дня юби-
ляр сказал, что есть хочется».
Вот это умение не растеряться,
когда человеку плохо, никакой
«левой» справкой не обретёшь. 

Для шестиклассников уже
не первый год задействована
программа «Защити себя, по-
моги другому», где Красный
Крест работает совместно с
полицией и спасателями. Как
правильно оказать первую по-
мощь, вести себя на воде, на
улице, с огнём, с незнакомыми
людьми - этим и другим пра-
вилам безопасности подро-
стков надо учить. Они пере-
ходят от детства к взрослости,
следовательно, должны уметь
не руками разводить в случае
ЧП, а действовать. В течение
всего учебного года волонтёры
Красного Креста работают в
школах, рассказывая о прави-
лах безопасного поведения и
обучая приёмам оказания пер-
вой помощи. «Детские итоги»
подводятся во время летнего
лагеря. В этом году в Ида-Ви-
румаа в лагерном сборе уча-
ствовали 176 ребят и девчат.
Это меньше, чем ранее, но
оно и понятно – детей стано-
вится меньше и школ, соот-
ветственно, тоже. Хорошо, что
в этот раз учителя не только
наблюдали за порядком, а про-
ходили дистанцию вместе с
ребятами, что-то подсказыва-
ли, чему-то сами учились или
вспоминали забытое. Силла-
мяэсцы показали, что многое
из программы усвоили, коман-
да Эстонской основной школы
даже была в призёрах. Чем
лагерь полезен? В результате
«разбора полётов» после про-
хождения каждого этапа за-
крепляются знания и умения.
Жаль, если лагерные дни пой-
дут «под сокращение».

- Не понял, что это зна-
чит.

- А то, что в «режиме эко-
номии» государство считает,
что хватит и одного дня для
лагерного сбора.

- Тьфу-тьфу! А куда тогда
«вписать» романтику ночёв-
ки в палатке, знакомство с
ребятами из других школ в
неформальном режиме? Ре-
бятне без этого скучно бу-
дет.

- Вот и я так рассуждаю.
Приехали, быстренько пробе-
жались и назад в автобус. 
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В общественных организациях

Международное гуманитарное движение Красного Креста (КК) родилось в 1863 году. На
сегодня, если верить «Википедии», оно объединяет более 100 миллионов сотрудников и
добровольцев по всему миру. Силламяэ пусть «микроскопическая», но часть этого мира.
В городе имеется ячейка КК, которая входит в общую структуру организации. Вопрос:
какую «каплю мёда» мы вносим в «многомиллионный улей»? Об этом в беседе коррес-
пондента «СВ» с ответственным секретарём нашей ячейки Эйгором ТИМОСКА.

Миссия имеется. Готовы к её выполнению?



Не соблазнительная перспек-
тива. Я слышал от детей такое:
«Мы за два дня научились
больше, чем за год». Такой
отзыв за душу берёт, понима-
ешь, что работа даром не про-
пала. В этот раз обошлось без
дождика, а в предыдущие года
он моросил. И что? Кто-то
стонал: «Хочу к маме»? Нет.
Не только терпели, но и азарта
прибавлялось. Самые недо-
вольные – учителя. Отрывать-
ся от дома, ночевать в неудоб-
стве, нести ответственность…
Может, по их просьбе госу-
дарство решило сократить «де-
нежное довольствие» на по-
добные лагеря?

- Красный Крест связы-
вают с «гуманитаркой», то
бишь с раздачей чего-то того,
что нужно, если сам по день-
гам не тянешь… 

- То, что к нам поступает
из гигиенических средств, не-
обходимых для ухода за че-
ловеком с недостатком здо-
ровья или живущим за чертой
бедности, - это всё распреде-
ляется по спискам, составлен-
ным совместно с социальным
отделом муниципалитета. Что
касается продовольственных
товаров, то их распределение
государство решило передать
«Продуктовому банку». Хо-
рошо это или не очень? Жизнь

покажет, но мы-то на месте
знаем больше о тех, кто нуж-
дается, чем в Таллинне. Од-
нако вдруг там появился ка-
кой-то «социальный навига-
тор»? Я говорил (и от своей
позиции не отказываюсь), что
есть люди работающие, кото-
рые не сводят концы с концами
в семейном бюджете, а есть
те, кого автоматически зачис-
ляют в разряд «малоимущих».

- Эйгор, если честно, то
сколько людей в случае ЧП
у нас или в округе может
поставить «под ружьё» сил-
ламяэское отделение Крас-
ного Креста прямо сейчас?

- По правилам, мы должны
оставаться за «красной чер-
той», то есть вне очага ЧП.
Внутри его действуют спаса-
тели, полиция и «скорая». Мне
довелось участвовать в штаб-
ной игре, проводившейся кри-
зисной комиссией. За основу
учений был взят участок в ста-
рой части города Силламяэ
(улицы Валерия Чкалова, Вла-
димира Маяковского, Ивана
Павлова, Кеск). Члены нашей
организации делятся на актив-
ных и пассивных. Это как в
советские времена. Тогда за-
платил членский взнос, ма-
рочку в членский билет при-
клеил и можешь спать спо-
койно, так как ты «обществен-

ник», теперь разве что марок
нет и вклеивать их некуда. Ак-
тивный волонтёр – это не толь-
ко на уроках теоретически что-
то усвоивший, а всегда готовый
проявить себе в деле. Вот Вы
готовы сегодня, если что, ока-
зать помощь пострадавшему?

- Готов на уровне бинта,
подорожника или йода, пау-
тины, чтобы кровь остано-
вить. С остальным точно не
справлюсь. Хотя кто его зна-
ет... Если придётся, то и о
шине из подручного мате-
риала при переломе вспом-
ню в критической ситуации.

- А когда ЧП, нужно не
вспоминать, а быстро и точно
выполнять «боевую задачу».
Так вот таких «бойцов» на-
считываю в силламяэских ря-
дах меньше отделения по ар-
мейским нормативам. Там де-
сять, у нас - семь. В Нарве по
тревоге могут поднять человек
пятнадцать. Сколько в Кохт-
ла-Ярве активных и готовых
действовать в чрезвычайных
ситуациях волонтёров Крас-
ного Креста – не знаю. Вот
такой региональный ресурс.
В чём задача волонтёров? Ока-
зать первую помощь, психо-
логическую поддержку тем,
кого вывели за «красную ли-
нию», не дать замёрзнуть,
суметь организовать питание,

зафиксировать, скажем так,
людей, которые остались без
документов, узнать у них кон-
тактные данные знакомых или
родственников и т.д. Перед
каждой командой Красного
Креста в случае ЧП ставится
своя задача кризисным цент-
ром.

Возможная трудность – язы-
ковая. Не думаю, что она ос-
новная для силламяэской
команды, если придётся уча-
ствовать в решении проблемы
местного значения - объясним-
ся на эстонском или русском,
а вот как быть с беженцами из
Сирии и т.п.? Где Эстонский
Красный Крест найдёт волон-
тёров-полиглотов?

Есть ещё один момент, ко-
торый вносит сомнения в наши
ряды. До января мы доживём,
а как будет потом, если госу-
дарство урежет финансирова-
ние из бюджета на нужды
Красного Креста? С одной
стороны, это будет наруше-
нием международных догово-
рённостей, а с другой - как
мы будем людей обучать, как
стимулировать их к обучению?
Переведём всё на «коммерче-
скую основу»? Вопросы есть,
ответов у меня нет.

Николай КЛОЧКОВ
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Миссия имеется. Готовы к её выполнению?

С начала января 2019 года
владельцы оружия, имеющие
разрешение на ношение ору-
жия для самозащиты и защиты
имущества, должны будут под-
тверждать умение безопасно
пользоваться оружием. Со-
гласно изменению в законе об
оружии, дополнительный эк-
замен по стрельбе должны бу-
дут сдавать люди, которые
имеют разрешение на ношение
огнестрельного оружия, при-
обретённого только с целью
самозащиты либо защиты иму-
щества. Если разрешение на
оружие было выдано также
для охоты, спорта или про-
фессиональной деятельности,
сдавать дополнительный эк-
замен не требуется. 

По словам ведущего чинов-
ника по охране правопорядка
бюро развития Департамента
полиции и погранохраны Тео
Никлуса, дополнительный эк-
замен по стрельбе даёт воз-
можность убедиться, что че-
ловек на самом деле умеет
безопасно обращаться с огне-
стрельным оружием. „Если у
человека имеется оружие толь-
ко для самозащиты и защиты
своего имущества, он не ходит
постоянно на охоту или не за-
нимается стрелковым спортом,
то владелец оружия может го-
дами его не использовать, и
за это время можно забыть
требования безопасности и на-
выки стрельбы, поэтому при
обновлении разрешения на

оружие надо будет сдать эк-
замен по стрельбе”, - рассказал
Никлус.

Требование сдачи допол-
нительного экзамена по
стрельбе начнет действовать
с 1 января 2019 года, до этого
времени можно продлить раз-
решение на оружие без теста
на стрельбу. После того, как
владелец оружия подаст хо-
датайство о продлении разре-
шения на оружие, с человеком
свяжется чиновник Департа-
мент полиции и погранохраны
и договорится о времени и
месте сдачи экзамена по
стрельбе. Экзамен состоит из
двух частей: проверяется как
умение обращаться с оружием,
так и умение стрелять из того
вида оружия, которое указано
в разрешении на оружие. Раз-
решение на оружие продле-

вается после успешно прой-
денного экзамена.

Перед экзаменом полиция
советует освежить свои знания
о требованиях к обращению
с оружием и поупражняться в
стрельбе. Экзамен по обраще-
нию с оружием и стрельбе
проводится на эстонском языке
без переводчика. 

Только для самозащиты и
защиты имущества в Эстонии
выдано 14 000 разрешений на
оружие, в следующем году ис-
текает срок действия 4000 раз-
решений. В 12 600 случаях в
разрешении на оружие кроме
самозащиты указаны и другие
цели, в этих случаях допол-
нительный экзамен сдавать не
следует. Разрешение на оружие
действует до пяти лет.

Туули ХЯРСОН,
пресс-секретарь

Возьмите на заметку
С 2019 года при продления разрешения на оружие вла-
дельцы оружия для самозащиты должны сдавать экзамен.

Департамент полиции и погранохраны cообщает



Девиз тематической недели этого года
звучал так: «Открой свой талант!». Вдох-
новившись девизом, 8 ноября с 18.00 до
21.00 мы пригласили молодёжь на «Ночь
умений», чтобы познакомить с разнооб-
разием профессионального образования
и возможностями обучения в нашем
центре. Актовый зал наполнился голосами
молодых людей: проходила интерактивная
командная игра. 80 участников 7-9 классов
общеобразовательных школ Силламяэ,
Силламяэской гимназии и Открытого
молодёжного центра ESN должны были
пройти «остановки умений», выполнить
на каждой остановке задание, за которое
они могли  получить «осики» - «деньги»
за приобретение новых навыков. Всего
по зданию было распланировано 10 оста-
новок: две - в мастерских специальностей
по работе с металлом, две - в строитель-
ных мастерских, две остановки, связанные

со специальностями «логистика» и
«складское хозяйство», одна остановка
ИТ-специальностей, одна - поварская,
две остановки общеобразовательных
предметов. Все команды с азартом вы-
полняли задания. Победителей наградили
и пригласили на Неделю открытых дверей
и на Неделю тени.

Однако и в дневное время жизнь кипела.
В училище прошёл практический инфо-
день, в рамках которого различные фирмы,
занимающиеся производством и продажей
продукции, связанной со специальностью
«отделочник», знакомили наших учащихся
1, 2 и 3 курсов, а также продавцов из Сил-
ламяэ, Нарвы, Йыхви, Раквере и Таллинна
со своим товаром и возможностями его
использования.

Со своей продукцией и также с воз-
можностями её использования познако-
мили такие предприятия, как произво-

дитель красок «AkzoNobel Baltics AS»,
компания «Sadolin», производитель строи-
тельных клеев, герметиков, пен «Henkel
Balti OÜ», производитель инструментов
для отделки «Color Expert». 

В свою очередь, главный организатор,
а также руководитель по практике в сил-
ламяэском отделении  Юри Ююр показал
гостям наше училище, его мастерские,
познакомил с возможностями обучения.

Благодарим всех, кто пришёл к нам в
гости на «Ночь умений». Двери Ида-Ви-
румааского центра профессионального
образования всегда открыты для любо-
знательных и активных людей!

…В Эстонии неделю профессиональ-
ных навыков отмечали уже в третий раз.

Ирина МЕЛЯКОВА, руководитель
проектной деятельности

Фото Бориса СИНИЦОВА
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Образование
«Ночь умений» открыла таланты
В рамках Европейской недели профессиональных навыков в cилламяэском отделении Ида-Вирумааского центра
профессионального образования 8 ноября состоялось два больших мероприятия.
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«Польза от такого общения с городской
властью двоякая: у нас больше инфор-
мации о том, что и зачем делается в
Силламяэ, а у начальства, надеемся, ста-
новится лучше обозрение того, о чём
народ думает и чего ждёт от власти», -
так сказали мне участники встречи.

Острый вопрос – автобусный. Оно и
понятно: чем старше, тем больше о себе
дают знать «болячки», тем больше падает
«мобильность». Все благодарны, что 115
маршрут при финансовой поддержке му-
ниципалитета был продлён до Централь-
ной больницы Ида-Вирумаа. Но есть и
недостаток. Когда человека из больницы
выписывают вечером, то обходится до-
рого и нервно добираться ему домой,
если нет родственников, готовых за ним
приехать. Приходится вызывать такси, а
это как минимум 40 евро до Силламяэ.
«Если бы ещё один вечерний маршрут
115-го из Пуру организовать – это было
бы очень хорошо», - говорили пенсио-
неры. Мысль правильная, но осуществи-
мая ли? Потянет ли Силламяэ даже с
участием Кохтла-Ярве (в больницу едут
на «больничном» автобусе и жители по-
сёлка Ору) добавочный рейс по бюд-
жетным деньгам? «Социальный» транс-
порт? В пределах Силламяэ он предо-

ставлен клиентам социального центра
«Сюгис». 

«Своё мнение г-ну Летту собравшиеся
высказали и по проектам, которые город
провёл и ведёт, по «мусорной теме». Об-
суждение по всем намеченным темам
было активным, а не так, что докладчик
доложил, а все остальные приняли к све-
дению. Примечательно, что наши люди
за «позитив». Мы стареем, но город мо-
лодеет. Это я о том, как по-новому вы-
глядит бульвар Мере, как эффективно
задействована тропа здоровья, как на
турниках у гим-
назии занимаются
не только школь-
ники, но и жители
близлежащих до-
мов. Откровен-
ный был разго-
вор», - сказала ру-
ководитель «Ме-
релайне» Людми-
ла Шилова-Ман-
дель.

Н е б о л ь ш о й
комментарий г-на
Летта по итогам
встречи: «Авто-
бусный маршрут

115 является уездной линией, и все изме-
нения-дополнения его маршрута может
делать только Ида-Вируский центр об-
щественного транспорта. Дополнительный
вечерний рейс нужен, городские власти
поддерживают это, и, как я знаю, просьба
Силламяэ уже передана в уездный центр.
Думаю, что корректировка по маршруту
115 возможна, но не раньше следующего
года, поскольку и на других уездных ав-
тобусных линиях изменения графиков и
маршрутов запланированы на 2019 год.
Вопрос по соцтранспорту для пожилых
людей сейчас прорабатывается в про-
фильной комиссии горсобрания. Ни на
минуту не разочаровался во встрече, два
часа пролетели, как мгновение. Пенсио-
неры молодцы, задавали прямые вопросы,
без всяких поблажек. Было полезно по-
общаться, узнал от них то, что пригодится
в депутатской работе».

Николай КЛОЧКОВ

Встречи людей пожилых с представителями муниципалитета (депутатами,
мэром и вице-мэрами) проходят по мере накопления вопросов, по которым
пенсионерский народ хочет высказать свою точку зрения. Недавно в центре
«Мерелайне» был приглашён председатель правовой комиссии горсобрания
Дмитрий Летт.

В чём польза?
В клубах по интересам

Собралась на заседание не сразу, но
когда всё-таки влилась в клубные ряды,
поняла, как правильно я это сделала.
Здесь дамы не просто «тусуются», здесь
узнают о новинках литературы, встре-
чаются с интересными людьми, читают
стихи классиков и свои, общаются за
чашкой чая. Дух здесь литературный,
творческий, что очень близко мне и моей
душе. 

Клуб вырос из общества книголюбов,
которым многие годы руководила Мария
Фёдоровна Смолина. Первым руководи-
телем клуба была Рафия Еникеева. Затем
она передала руководство мне, и я 19
лет была председателем клуба. Вспоми-
нается многое. Например, встреча нового
1998 года. На вечера в клуб приходили с
мужьями, друзьями, подругами. На тот
новогодний вечер, который «засел в па-
мяти» особенно, пришло много семейных
пар: Е. и В. Кудины, А. и В. Бариновы,
Е. и Н. Ивановы, А. и Ю. Смахтины, Н.

и А. Данилины, М. и А. Балдины, М. и
В. Мешковы. Такой приятный вечер был!
Мужчины сделали подарок «оптимист-
кам»: исполнили для нас песню «Капитан,
капитан, улыбнитесь…». Ах, какое это
было исполнение! Артистично, проник-
новенно, голоса красивые, сильные! Все
были просто в восторге и долго аплоди-
ровали. 

В 2005 году на вечере, посвящённом
Дню Победы, А. Дервенёв прочитал на-
изусть поэму А.Твардовского «Василий
Тёркин». Блокадники вспоминали тяжё-
лые годы войны, читали стихи, пели во-
енные песни. Кстати, песни в клубе пели
и поют всегда. Бывало, Маргарита Бал-
дина приходила на занятия с гитарой.
Играла она хорошо. Под её аккомпане-
мент Агния Варсанович обычно запевала
любимый студенческий роман В. Вихо-
рева «Я расскажу тебе много хороше-
го…». Все дружно подхватывали и про-
никновенно, с душой пели.

А ещё вспоминается март 2008 года.
Вечер в клубе был посвящён моде 50-
60-х годов. Женщины надели свои платья
– из бархата, шифона, крепдешина, ситца.
Ведущей вечера была Тамара Крылова.
Сколько фантазии, юмора она вложила,
комментируя дефиле и представляя эти
наряды будто от известных кутюрье:
Кардена, Коко Шанель, Валентино, Зай-
цева, Юдашкина… Наши женщины де-
монстрировали наряды, словно только
что приобретённые в модных бутиках.
Понравились они режиссёру театра «Дру-
гое небо» В. Вайкерту. Он тогда ставил
«В парке Чаир». «Оптимистки» с удо-
вольствием подарили платья театру для
спектакля. 

Ушли в мир иной многие из тех, кого
я назвала в этой статье (светлая им па-
мять). Они были украшением клуба, его
надёжной опорой. Но клуб живёт. При-
шли новые женщины, тоже далеко не
молодые. Им всё интересно, они хотят
«тусоваться», активны в жизни: посещают
выставки, концерты, встречи с интерес-
ными людьми. Они не падают духом,
оптимистичны и жизнелюбивы. 35-летие
клуб справляет в хорошем составе, в
добром здравии духа, с настроением,
свойственным оптимистам, под управ-
лением Галины Ефремовой.

Лидия ДЖЕМБУЛАТОВА

Однажды на городском фестивале частушек, который проводило Силламяэское
русское общество культуры, кто-то из исполнителей спел частушку: «В Силламяэ
процветают «Оптимист» и Радуга». Дамы там тусуются, в шутках соревнуются».
Мне захотелось тоже «потусоваться» с «оптимистами».

У «Оптимистов» юбилей
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Не стоит думать, будто бы дебаты –
развлечение только больших городов. В
не меньшей степени - и малых, например,
размеры нашей страны уравнивают в
этом отношении все населённые пункты.
К тому же наша собственная молодёжь,
поколение, к которому я с гордостью
себя причисляю, активно интересуется
миром и всегда с охотой принимает уча-
стие в дебатных играх. В предыдущем
номере газеты в интервью журналиста с
моей сверстницей Валентиной Сергеевой
рассказывалось вкратце о дебатах в Ка-
зани и подробно – о дебатах в Санкт-Пе-
тербурге, где участвовали и  силламяэс-
цы.

Но не только в Россию «заносило»
дебатеров. В конце октября двенадцати-
классники гимназии Диана Малинина и
Алексей Трегубов участвовали в между-
народном проекте для новичков на де-

батную тематику, который проходил в
столице Греции, городе Афины. Эстонию
на проекте представляли четверо эсто-
ноговорящих и четверо русскоговорящих
ребят. Целью же проекта стало обсуж-
дение проблем Европейского Союза, его
возможных решений, объяснение того,
как играть на эти темы, а помимо этого
шёл разговор об общей дебатной теории,
можно было послушать ценные советы
по организации и развитию дебатной
инициативы на местах, в городах и шко-
лах, ещё не охваченных этим новым мо-
лодёжным движением. В целом ребята
положительно отзываются о своём уча-
стии в проекте, отмечают пользу тре-
нингов, интересную культурную про-
грамму (выделяют особенно посещение
Афинского Акрополя) и выражают бла-
годарность Эстонскому обществу дебатов
за предоставленную возможность посе-

тить другую страну и набраться там
опыта и впечатлений.

Пока ребята налаживали дружбу на-
родов в Греции, Валентина Сергеева при-
няла участие в турнире для новичков в
британском парламентском формате, со-
стоявшемся 27 октября в Таллинне. По-
казав свои навыки спорщика, Валентина
стала лучшим спикером турнира.

Набранный гимназистами опыт не
пройдёт бесследно для тех, кто вложился
морально и финансово в возможность
его приобретения. Мы рады сообщить
любимому городу и всей молодёжи Сил-
ламяэ, что не так давно нами, учениками
12-х классов гимназии, был открыт клуб
дебатов «Sallamäe Vene Kooliväitlusklubi»,
в который для плодотворных совместных
занятий и дискуссий мы приглашаем
всех желающих. Вы можете найти одно-
именную группу в социальной сети
«ВКонтакте» или же спросить о нас в
гимназии, а также в городской библиотеке,
где обычно проходят занятия клуба. Будем
рады каждому новому лицу!

Эдуард РАЧИНСКИЙ

Приглашаем в клуб дебатов
Дела молодёжные
Дебатная культура в Эстонии давно вышла за пределы ограниченного круга
интереса небольшой группы людей. Уже не первый год в стране проводятся
турниры и чемпионаты, не первый раз наши эстонские дебатеры ездят по
заграницам дебатировать и участвовать в различных мероприятиях на опре-
делённую тему. 

Больше всего молодые люди довольны
образованием и деятельностью по инте-
ресам; уровень удовлетворённости по
сравнению с 2015 годом вырос.

По словам министра образования и
науки Майлис Репс, результаты служат
подтверждением тому, что молодёжь нуж-
дается в молодёжной работе и возмож-
ности высказывать своё мнение в обще-
стве. «Дополнительные субсидии на улуч-
шение образования и деятельности по
интересам, которые были выделены в
прошлом году, приносят результаты, -
отметила министр Репс. – Дополнитель-
ные средства позволили многим ребятам
участвовать в занятиях, которые раньше
были для них недоступны».

Участием в молодёжной работе до-
вольны 87% молодёжи, в 2015 году этот
показатель был на том же уровне. Если
учитывать молодёжные проекты и доб-
ровольческую деятельность, удовлетво-
ренность которыми в 2015 году не оце-
нивали, то участием в молодёжной работе
довольны 85% молодых людей.

Особенно высокие оценки молодые
люди дали образованию и деятельности
по интересам – ими довольны 92% и
93% ребят в возрасте 7-12 лет и 91% и
90% молодых людей в возрасте 13-26
лет соответственно. Выросла, в первую
очередь, удовлетворённость ребят в воз-
расте 7-12 лет – образованием по инте-
ресам довольно на 3% больше, деятель-

ностью по интересам – на 5% больше
молодых людей. Большая часть молодых
людей в возрасте 13-26 лет, принявших
участие в опросе, благодаря участию в
образовании и деятельности по интересам
научилась чему-то новому – 97% и 95%
соответственно. 46% молодых людей в
возрасте 13-26 лет, участвовавших в дея-
тельности по интересам, считают дорогу
до места, где проводится кружок, очень
удобной. Что касается школ по интересам,
то такую оценку дали 39% опрошенных.

Почти все родители довольны участием
своего ребёнка в образовании и деятель-
ности по интересам. Удовлетворённость
родителей обусловлена, в первую очередь,
тем, что они замечают, что ребёнок учится
чему-то новому и развивается. Следует
отметить, что родители не давали оценок
«скорее не доволен» или «вовсе не дово-
лен» по поводу того, что их ребёнок
ходит в кружок или школу по интере-
сам.

Молодые люди довольны и участием
в процессах, связанных с принятием ре-
шений, хотя уровень удовлетворенности
не так высок, как в случае с участием в
образовании и деятельности по интере-
сам.

Если в младшей возрастной группе
(7-12 лет) в молодёжной работе прини-
мало участие мальчиков и девочек при-
мерно поровну, то в более старшей группе
наблюдается значительный перевес в

пользу девочек, также девочки обычно
более довольны молодёжной работой и
больше ценят полученные знания.

Помимо прочего, у молодых людей
спрашивали, какие навыки и опыт они
приобрели, участвуя в молодёжной ра-
боте. В первую очередь ребята отмечали
улучшение навыков общения, самовы-
ражения и самоорганизации, а также раз-
витие когнитивных навыков.

Исследование проводил институт об-
щественных наук ТУ по заказу Мини-
стерства образования и науки в 2017-
2018 годах. Задача исследования – про-
анализировать уровень удовлетворённости
молодых людей участием в молодёжной
работе, выяснить факторы, которые пре-
пятствуют участию, обрисовать возмож-
ности, как улучшить качество молодёжной
работы и сравнить уровень удовлетво-
рённости с показателями прошлого по-
добного исследования, проведённого в
2015 году.

Опрос проводился среди молодых лю-
дей разных национальностей – в нём
приняли участие 1141 эстоноязычных и
858 русскоязычных молодых людей.

Новое исследование позволило собрать
больше данных, чем в 2015 году. Были
проанализированы также мнения роди-
телей, так как участие детей в молодёжной
работе во многом обусловлено именно
убеждениями и возможностями родите-
лей.

Елена ЗЕМСКОВА,  консультант
отдела коммуникаций Министер-

ства образования и науки

По заказу министерства
Исследование, заказанное Министерством образования и науки, показывает,
что почти 90% молодых людей довольны качеством молодёжной работы. 
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Разное

«Доброжелательное, сплочённое и
счастливое общество начинается с отзыв-
чивых людей, – сказал министр культуры
Индрек Саар. - Мы выразили признатель-
ность людям с большим сердцем и ак-
тивным организациям, чья деятельность,
способствовавшая сближению предста-
вителей различных культур и языков и
пониманию друг друга, была очень за-
метной, а также внесла вклад в общество
в целом. Я уверен, что благодаря дея-
тельности лауреатов премии, Эстония для
всех нас стала еще более доброжелатель-
ным и безопасным домом, жители которого
еще более сплочены».

*Премии за ознакомление эстонской
общественности с культурой прожи-
вающих в Эстонии национальных мень-
шинств удостоился Ида-Вирумааский
центр интеграции. Благодаря организо-
ванным им конференции, тематическому
парку, фестивалю и выпуску печатных
материалов общественности было пред-
ставлено многонациональное и красочное
культурное наследие Ида-Вирумаа.

*Премия за содействие контактам
между эстоноязычными и иноязычными
жителями была присуждена Силламяэс-
кому обществу защиты детей и НКО
«Особый мир». 

НКО «Особый мир» организовал для
молодёжи фестиваль уличного танца «No-
limit Dance Battle» с целью повышения
осведомлённости общества о людях с осо-
быми потребностями. В фестивале при-
няли участие около сотни молодых людей
в возрасте от 10 до 26 лет из Эстонии,
Латвии, Литвы, России и Финляндии. Фе-
стиваль помог разрушить стереотипы, а
также предоставил молодым людям с осо-
быми потребностями возможность выра-
зить себя через танец наравне с другими.

Силламяэское общество защиты де-
тей смогло собрать детей и молодёжь раз-
ных национальностей со всех уголков
Эстонии, чтобы поставить на сцене на-
учно-космический мюзикл «Аэлита 2.0,
или Заметь чудо в человеке!». Процесс
создания мюзикла состоял из концерта-
конкурса с целью отбора участников, а

также из серии обсуждений будущего ин-
теграции в Эстонии. Участники смогли
на собственном опыте убедиться, что для
совместных дел национальность не важна,
– образовался круг друзей, которых объ-
единяли музыка и танец.

*Премии молодому специалисту в
сфере интеграции или культуры на-
циональных меньшинств, активно раз-
вивавшему данную область, удостоилась
Анна Миронова. В качестве кандидата
на премию её выдвинуло украинское зем-
лячество г. Силламяэ «Водограй», по оцен-
ке которого Анна Миронова внесла боль-
шой вклад в деятельность землячества и
привлечение молодёжи.

В общей сложности на конкурс премий
было подано 25 заявок. Фонд интеграции
присуждает премии за развитие сферы
интеграции с 1999 года. Выдача премий
субсидируется Министерством культуры.

Кристина ПИРКОП, руководитель
сферы партнёрских отношений

Фонда интеграции

15 ноября были объявлены лауреаты премий 2018 года за развитие сферы интеграции. Всего было присуждено четыре
премии по 1000 евро каждая. Цель премий заключается в признании заслуг частных и юридических лиц, которые на про-
тяжении года побуждали людей различных национальностей к совместной деятельности.

Названы лауреаты в сфере интеграции

Дважды редакция получала информа-
цию о том, что пешеходный мост через
реку Сытке в начале улицы Чкалова (тот,
на котором влюблённые в качестве союза
сердец любят вешать замочки) якобы «тря-
сётся». Дважды после этих обращений
лично проверял (проходя и даже прыгая
на двух ногах) мост в разных его участках
на предмет тряски, дважды обращался в
отдел городского хозяйства, чтобы узнать,
кто ошибается – человек, обратившийся
в «СВ», или я, «прощупавший» мост «ме-
тодом тыка». Пока по его результатам и

ответам из горуправы могу сообщить сле-
дующее: бетонные плиты в некоторых
местах начали крошиться, но это не ката-
строфично, «громыхание» на стыках плит
от железных накладок происходит уже
много лет, «трясение» не обнаружено. Но
ремонт моста в перспективе планируется.
Дальняя это перспектива или ближняя –
зависит от состояния городского бюджета
и первоочерёдности городских задач, тре-
бующих решения.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Материя – это реальность, данная человеку в ощущении. Такова марксистская
трактовка, с которой я солидарен. Но всегда присутствует человеческий субъек-
тивный фактор в этих самых ощущениях.

Мост трясётся или нет?

Инспекторы ведомства проверили ко-
ридоры, лестничные площадки и подвалы
294 многоквартирных домов, из которых
только в 44 случаях не было зафиксировано
нарушений. В остальных 250 домах нашли
и зарегистрировали 544 недочёта. 

Опыт Спасательного департамента по-
казывает, что самой распространённой
проблемой являются оставленные на лест-
ничных площадках детские коляски, ве-
лосипеды и старая мебель. К сожалению,
и на это раз картина не изменилась. Стоит
понимать, что посторонние вещи на лест-
ничных площадках и коридорах помешают
эвакуации людей при несчастном случае»,

- сказал эксперт отдела по надзору за без-
опасностью Спасательного департамента
Райн Пыллу. По словам Пыллу, были об-
наружены проблемы с открытыми проти-
вопожарными дверьми или их отсутствием. 

«Правила пожарной безопасности су-
ществуют не просто так, а выполнять их
надо не для инспектора ведомства, а для
самих себя и обеспечения своей же без-
опасности. Огонь не знает границ, и люди
сами должны задуматься, как они быстро
выберутся из квартиры в чрезвычайной
ситуации», - говорит Пыллу. 

Спасательный департамент проверят
соблюдение правил пожарной безопасно-

сти ежедневно. Также департамент про-
водит различные рейды по всей Эстонии.
Системные рейды помогают создать об-
щую картину по пожарной безопасности.
В 2018 году Спасательный департамент
провёл уже пять рейдов, из которых три
были совершены в квартирные дома, один
- в учебные учреждения и один - в уч-
реждения опеки. В конце года Спасатель-
ный департамент планирует рейды по
торговых центрам Эстонии. 

Ивери МАРУКАШВИЛИ, 
советник по коммуникациям
Спасательного департамента

Спасательный департамент проверил соблюдение правил пожарной безопасности в квартирных домах по всей Эстонии. 
Как соблюдаются правила безопасности



Всякое может быть
Кто-то может возмутиться: дымовой

датчик уже есть, а теперь ещё один ста-
вить?! Да, придётся. Дымовой датчик не
способен обнаружить угарный газ. Даже
обычное пригорание еды может вызвать
угарный газ, и как следствие этого -
отравление. Однако в домах и квартирах
основной причиной возникновения угар-
ного газа является рано закрытая печная
заслонка, плохо отрегулированная газовая
плита или газовый бойлер с плохой тягой. 

По своим свойствам угарный газ пред-
ставляет собой не имеющее цвета, запаха
и вкуса отравляющее вещество и рас-
пространяется совершенно незаметно
для человека. Чаще всего при пожарах
люди погибают именно вследствие вды-
хания отравляющего дыма. Из-за попада-
ния угарного газа в организм человека
кровь теряет возможность переносить
кислород. Гемоглобин, который должен
переносить кислород в крови, наоборот,
начинает переносить угарный газ. Вслед-
ствие этого в организме человека обра-
зуется опасное вещество – карбоксиге-
моглобин. Количество кислорода в раз-
личных частях тела снижается, так как
гемоглобин больше не доставляет туда
кислород. Человек начинает задыхаться.
Одним разом сердце выбрасывает в ор-
ганизм почти один стакан крови, и угар-
ный газ попадает через лёгкие в другие
части тела очень быстро.

Отравившись угарным газом, мы не
понимаем масштаб ситуации. Человек
находится в замешательстве и не может
себе помочь, хотя и чувствует, что с ним
что-то не так. Человек может и не сопо-
ставить эти симптомы с отравлением
угарным газом, а находясь во сне, и вовсе
ничего не почувствовать. Симптомы за-
висят от количества газа. От маленького
количества может возникнуть пульсация
в висках, сонливость, слабость, головная
боль, потеря равновесия, шум в ушах,
слабость в ногах, тошнота и рвота. Позд-
нее могут возникнуть галлюцинации,
учащение пульса, поднятие давления,
может возникнуть слабость, сонливость,
потеря давления, осложнения при дыха-
нии. При сильном отравлении человек
теряет сознание, и наступает смерть. Че-
ловек может умереть от отравления угар-
ным газом без имеющегося возгорания.
Угарный газ может к вам просочиться и
из соседних квартир. Датчик угарного
газа даёт сигнал только тогда, когда кон-

центрация угарного газа в воздухе при-
ближается к уровню, опасному для здо-
ровья человека.

Кто несёт ответственность?
Обычно несчастные случаи случаются

с такими котлами, работа которых зависит
от воздуха. Это означает, что для работы
они получают необходимое количество
воздуха из комнаты. Часто устанавливали
такие котлы в закрытые шкафы. Причиной
может быть и утепление дома. Многие
дома, в которых изначально имелась ес-
тественная вентиляция, уже утеплили,
поменяли окна, сделали беспечную пе-
рестройку. Например, газовые установки
соединили друг с другом в неподходящие
дымоходы. Со временем дымоходы за-
бивались, а сгораемый воздух оставался
в квартире.

Каждая газовая установка нуждается
в регулярном контроле и обслуживании.
Газовое пламя обычно синего цвета. Если
пламя зелёное, то это определенно ука-
зывает на опасность.

В квартирах и частных домах ответ-
ственность за работу и исправность га-
зовых установок несёт владелец. Необхо-
димо проверять и обслуживать домашние
газовые установки раз в год. За газовые
трубы на лестничных площадках в мно-
гоквартирных домах ответственность не-
сут члены товарищества. За строитель-
ство, контроль и обслуживание газовых
приборов отвечает фирма, осуществляю-
щая данные услуги. Государство осу-
ществляет надзор над владельцами домов
и квартир, а также предприятий за со-
блюдением данных предписаний.

Где устанавливать?
При установке датчика угарного газа

необходимо в первую очередь следовать
инструкциям производителя. В отличие
от датчика дыма датчик угарного газа
крепят на стену помещения на высоте
приблизительно 0,5-1,5 метра от пола.
Опытные специалисты рекомендуют уста-
навливать датчик, так сказать, на уровне
дыхательных путей человека, или на том
уровне, на котором находится лицо че-
ловека, когда он сидит на диване, а в
спальной комнате - примерно на высоте
подушки. Устройство устанавливают на
расстоянии 1-3 метра от источника угар-
ного газа, также не следует устанавливать
датчик вблизи вентиляционных систем

и воздуховодов. В доме из нескольких
этажей рекомендуется установить датчики
угарного газа на каждом этаже, по воз-
можности также в каждой спальной ком-
нате.

Если газовый бойлер находится в ван-
ной комнате, необходимо убедиться, что
датчик угарного газа подходит для уста-
новки во влажных помещениях. Для этого
датчик должен иметь обозначение IP, ко-
торое должно соответствовать уровню
IP44. Датчики угарного газа не устанав-
ливают в гаражах, на кухнях, в котельных,
в ванных комнатах и в других местах, в
которых температура опускается ниже
10°C или поднимается выше 40°C.

Проверять, находится ли датчик угар-
ного газа в рабочем состоянии, необхо-
димо раз в месяц, нажимая тестовую
кнопку. Датчик необходимо регулярно
очищать от пыли. Для этого можно ис-
пользовать как пылесос, так и тряпку.
Источником питания датчика угарного
газа являются батарейки – прерывистый
регулярный звуковой сигнал датчика сви-
детельствует об опустошении батареек.
Это значит, что батарейку следует не-
медленно заменить.

Что делать, если датчик
сработал?

Быстро открыть окна и двери и тща-
тельно проветрить комнату. Выключить
все отопительные системы или потушить
огонь в печке или плите. Вызовите на
место профессионального техника, ко-
торый поможет разрешить проблему. До
приезда техника сами не включайте ото-
пительные приборы. Если заметили у
кого-то симптомы отравления угарным
газом, то немедленно выведите человека
на свежий воздух, вызовите скорую по-
мощь.

И возьмите на заметку следующее:
- никогда не осуществляйте ремонт

газовых установок сами;
- домашние газовые установки дол-

жен проверять и обслуживать специа-
лист один раз в год. Дополнительные
требования могут возникнуть по экс-
плуатации устройства;

- дымоход газового устройства не-
обходимо прочищать, согласно ин-
струкции. Если в инструкции по экс-
плуатации совет отсутствует, тогда это
необходимо делать один раз в год. Ды-
моход может чистить только квали-
фицированный трубочист, который
имеет соответствующее удостоверение;

- строительство, ремонт и обслужи-
вание могут производить только лица,
имеющие необходимые для работы с
газом навыки.

По информации
Спасательного департамента
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Безопасность
Зачем ещё и этот датчик?
С 1 января 2018 года установка датчика угарного газа является обязательной во
всех жилых помещениях, в которых находится подсоединенная к трубе газовая
установка. Датчик угарного газа становится обязательным при наличии газово-
го отопления, однако разумно установить датчик во всех жилых помещениях, в
которых находится связанное с процессами горения оборудование, например,
печь на древесном топливе, камин, плита или газовый бойлер. 



Соревнования проходили по спаррингам
(поединкам), тулям (комплексам движений)
и силовому тесту. Эстонский клуб
«KWON» занял первое  место. Медали

завоевали  Инга и Кристи Палу, Екатерина
Вербин, Денис Паулаускас, Ксения Кру-
това, Владимир Беляев, Иван Шек, Максим
Юхкам, Кристина Макарова, Алина Бог-

данова, Александра Светличная, Георгий
Матвеев, Алексей Ефимов, Кирилл Радаев,
Арсений Смирнов.

«Клуб выражает большую благодар-
ность городу за то, что он создаёт условия
для плодотворной работы с подрастающим
поколением, и тренерам, которые проде-
лали огромную работу со спортсменами»,
- говорится в пресс-релизе «KWON».

Дело в том, что на 2019 год обществом
запланирован «Фестиваль гимнастики», а
где его проводить – это надо решать уже
сейчас. Депутат Рийгикогу Эеви Паасмяэ
предложила посмотреть силламяэскую
площадку. Нельзя сказать, что она незна-
кома г-ну Таммерту, да и о достижениях
наших «калевцев» он вполне информиро-
ван, неслучайно тепло отозвался о тренере
легкоатлетического клуба Евгении Теренть-

еве и его воспитаннице Екатерине Миро-
творцевой, которая показывает стабильно
высокие результаты не только среди мо-
лодёжи, но и на взрослом уровне.

Встреча с руководством Силламяэ и
спорткомплекса была продуктивной. «Для
Силламяэ соревнования высокого ранга –
это и пропаганда спортивного образа жиз-
ни, и работа на имидж города дружелюб-
ного, красивого, интересного. Чем больше
к нам приезжает людей, для которых Сил-
ламяэ был знаком раньше только по на-
званию, тем лучше. Идея провести фе-
стиваль у нас получила поддержку. В его
программу войдут не только гимнастика
в чистом виде, но и аэробика в разных её
видах», - сказала председатель горсобрания
Елена Коршунова.
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Спорт
Фестивальная тема
Руководитель республиканского общества «Калев» Александер Таммерт и
Лембит Лаас, который курирует отделение гимнастики, приезжали в Силла-
мяэ «прощупать почву».

Гимнастика

Медальная команда
Борьба

На это любопытное дерби болельщики
шли с охотой и не прогадали. Матч выдался
зрительным и голевым. С первых минут
пошёл обмен «уколами». Первыми успеха
добились «диновцы», но «силметовцы»
тут же отыгрались. И всё же на перерыв
«Dina» ушла при 3:1 в свою пользу. В на-
чале второй двадцатиминутки  активнее
были игроки «NPM Silmet», но соперник
упорно оборонялся и остро контратаковал.
Под конец матча «силметовцы» были  вы-

нуждены вообще оголять свои тылы в на-
дежде перевести решение вопроса  о по-
бедителе на дополнительное время, за что
и поплатились. «Dina» победила со счётом
7:2. В 1/8 финала Кубка Эстонии  «Dina»
сыграет с командой «Äksi Wolves» из Йы-
гева.

Переходим к матчам чемпионата Эсто-
нии. Команда «NPM Silmet», потерпевшая
на старте два поражения, наконец-то начала
зарабатывать очки. Обыграна нарвская

«Ganza» (7:1). А затем снова сбой – про-
играли наши  команде «Ravens» (Тарту)
на выезде в упорной борьбе со счётом
2:3. Голы у «силметовцев» забили Игорь
Павлов и Николай Соон. «Dina» начальный
этап чемпионата прошла удачно – три по-
беды. В воскресенье был серьёзный спор
с таллиннской командой «Cosmos II» за
лидерство в турнире. Лидерский характер
проявили и наши, и столичные хозяева
площадки. С перевесом в один мяч тал-
линнцы победили – 6:5. Команда «Sillamäe»
(первая лига) после четырёх матчей имеет
в своём активе ноль очков, у «Sillamäe
Kalev Alexela» (вторая лига) столько же
после трёх.

Николай КЛОЧКОВ

Победа над «вышкой» и другое
«NPM Silmet» играет в высшей лиге, а «Dina» - в первой. Интересно было
посмотреть на противостояние двух силламяэских команд, которых жеребьёвка
свела в «кубковой сетке» на одном из первых этапов борьбы за приз.

12 декабря  с 11.00 до 15.00 в помеще-
нии общества (ул. Владимира Маяков-
ского, 12) будет вести приём специалист
по изготовлению ортопедических стелек,
а также есть возможность приобрести спе-
циальную обувь. При себе надо иметь карту
клиента  (ISLIKU ABIVAHENDI KAART),
которую выдаёт пенсионный департамент

в Йыхви или Нарве, и справку от врача, а
детям - удостоверение.

Запись на приём проводится в офисе
общества «Милосердие» или по телефонам
392 4378, 5669 5200. Приём бесплатный
для всех. С помощью нашего общества
можно заказать любые приспособления,
помогающие людям с недостатками здо-

ровья (наколенники, радикулитные пояса
и другое). 

Общество ищет спонсоров, чтобы и в
дальнейшем приёмы можно было прово-
дить бесплатно. Счета в банках MTÜ MI-
LOSERDIE:
SWEDBANK - EE742200001120280961,
SEB BANK - EE391010552021135007.

Можно также воспользоваться чашей
для пожертвований, установленной в офисе
общества.

Общество «Милосердие» сообщает

B понедельник,  3 де-
кабря, с 12.00 в Центре
культуры Силламяэ
(Кеск, 24) состоится ин-
фодень  для слабослы-
шащих. B гости приедет

Центр вспомогательных средств для сла-
бослышащих и глухих людей «KADRI-
MARDI». В инфодень  будут  даны советы
и оказана помощь  слабослышащим, будут
показаны разные технические возможности
для людей с нарушением слуха, предложено

оборудование по доступной цене. 
Цель инфодня  - расширить возможности

для обеспечения  здоровых жизненных лет.
Подробная информация: Силламяэский
Центр культуры - Александра Большакова,
тел. +372 687 5034, +372 5851 3170;  
«KADRIMARDI» - Каарел Салусте,  
тел. +372 544 5340.

Инфодень для слабослышащих

В Риге прошёл клубный турнир по тхэквондо, в котором приняли участие более
180 спортсменов из Латвии, Литвы, России, Швеции, Финляндии, Эстонии.

Футбол
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Центр культуры
24 ноября в 17.00 - концерт христианской музыки “Freedom”.
Вход свободный.
25 ноября в 18.00 – Jazz Time Club: квинтет Мэтью Хайда (Анг-
лия-Эстония). Цена билетов – 5 и 3 евро (скидка на билет для уче-
ников, учителей и пенсионеров).  
27 ноября в 18.00 - герои мультфильма «Маша и медведь» с
детским представлением «Рождественские приключения: детективная
история». Цена билетов -  9-27 евро. Билеты продаются в пунктах
«Piletilevi» и в Центре культуры  Силламяэ.
2 декабря в 15.30, на площадке около Центра культуры - зажжение
первой свечи адвента и огней городской ёлки.
7 декабря в 18.00 – спектакль «Не оставляйте женщину одну»/ В
ролях Раиса Рязанова, Анатолий Кощеев, Марина Яковлева, Дмитрий
Журавлёв. Цена билетов 16-22 евро. Билеты продаются в пунктах
«Piletilevi» и в Центре культуры  Силламяэ.

Музыкальная школа
23 ноября в 17.00 – Музыкальная гостиная. Тема «Золотой век
русской музыки. Композиторы «могучей кучки». Ведущая Ольга
Красильникова. Исполнители - педагоги и учащиеся музыкальной
школы. Вход свободный.

Городская библиотека
По адресу Калда, 12:
27 ноября в 15.00 – ретрокино «Уходя уходи» (1979 г.). Вход сво-
бодный.
По 30 ноября – выставка графики, живописи «В каждой картине
свет» - работы учеников отделения изобразительного искусства
Силламяэского молодёжного центра по интересам «Улей».
По 30 ноября – выставка «Алмазная вышивка».

По адресу Виру, 26:
28 ноября в 15.00 – ретрокино «Мужики» (1981 г.). Вход свободный.
По  30 ноября - выставка фотографий Вселенной “Путешествие
по Галактике”. Автор астрофотограф Клиффорд Маркус (Оксфорд).
По 14 декабря - выставка авторских кукол в национальных
эстонских костюмах из фонда Силламяэского музея.

Театр «Другое небо»
30 ноября в 19.00 (в зале театра) – спектакль «Чехов в Силламягах».
Цена билета – 3 евро.  

Спорткомплекс «Калев» 
24 и 25 ноября в 10.00 - детский турнир по футболу. Большой зал.
24 ноября в 19.00 - футзал: ФК «Дина»-ФК «Силламяэ». Большой
зал.

Дневной центр «Мерелайне»
22 ноября в 11.30 - выступление юных музыкантов  из музыкальной
школы.
28 ноября в 11.30 – литературная встреча с М.В.Кафановым.

Украинское землячество «Водограй»
25 ноября в 12.00 по адресу ул.Маяковского, 14-3, – мероприятие,
посвящённое песне «Колыбельная». Вход свободный. 
По 16 декабря – мастерские Святого Николая.
15 декабря в 12.00 по адресу ул. Ранна, 20,– в рамках фестиваля
«Николай-Фест» гала-концерт детских коллективов украинских
воскресных школ Эстонии и гостей из Украины.

Наша афиша
Разное

Что же касается выставок, то они меняются с регу-
лярной периодичностью и разнообразны с точки
зрения жанровой. Сейчас, например, в здании на
Калда привлекают внимание выставки работ учеников
отделения изобразительного искусства «Улья» и работы
мастериц Татьяны Василенко, Галины Володиной,
Марианны Шиловой, объединённые названием «Ал-
мазная вышивка». А в здании на бульваре Виру раз-
местились две экспозиции, которые можно отнести к
уникальным: выставка снимков астрофотографа Мар-
куса Клиффорда (подробнее – на 24-й странице газеты)
и выставка кукол в эстонских национальных костюмах
из фондов Силламяэского городского музея, особен-
ность которой в том, что все костюмы на куклах изго-
товлены местными мастерицами и их нарвскими кол-
легами. Удачное размещение работ (в витринах на
входе в здание) заставляет остановиться каждого и
полюбоваться творениями рук Ирины Антоновой,
Елены Бармотиной, Инны Няппи, Веры Сергеенковой,
Ольги Лавровой, Надежды Суворовой, Ирины Зама-
риной, Виктории Фроленковой, Елены Давудовой и
других мастериц. Выставка получилась очень симпа-
тичная, отлично вписалась в интерьеры библиотеки
и, безусловно, обращает на себя внимание.

Наш корр.

Куклы в библиотеке
Силламяэская городская библиотека становится
всё более привлекательной не только для книго-
любов, но и для художников, фотографов, поэтов,
музыкантов: здесь уютно и комфортно проводить
свои встречи, мастер-классы, выставки. Даже
гимназисты, открывая свой клуб дебатов, облю-
бовали для встреч зал библиотеки. Причём твор-
ческими людьми востребованы оба библиотечных
здания.

Уважаемые читатели 
«Силламяэского вестника»!
В 2019 году газета «Силламяэский вестник» будет

доставляться так же, как и в этом году, - бесплатно в
пункты, которые действуют в настоящее время. Те, кто
хочет воспользоваться платной услугой доставки, то
есть получать газету в 2019 году в личные почтовые
ящики, могут оформить услугу в редакции (ул. Валерия
Чкалова, 1а, центральный вход, второй этаж) в любой
рабочий день с 9.00 до 17.00 по 21 декабря 2018 года. 

Стоимость доставки для физических лиц (для
жителей города) – 30 центов за номер, годовая –
14.40 евро; для предприятий, организаций, распо-
ложенных в черте города, - 40 центов за номер,
годовая – 19.20  евро; для иногородних физических
и юридических лиц – 50 центов за номер, годовая –
24 евро.



Астроснимки – результат
многолетней работы автора.
Всё, что можно увидеть в экс-
позиции, снято через телескоп,
оснащённый специальной фо-
токамерой. Специалисты счи-
тают, что съёмка и обработка
астроснимка – кропотливый
процесс, требующий порой
недель и даже месяцев. На
открытие этой уникальной вы-
ставки автор приезжал вместе
с группой своих эстонских
коллег.

Таллиннский астрономи-
ческий клуб уже работает 15
лет. На первом этапе на со-
вместные встречи собиралось
не столь много людей. Сейчас
на страничке клуба зареги-
стрировано более 400 человек.
Это активные любители аст-

рономии или просто увлечён-
ные люди, у которых есть ин-
терес к науке. В клубе счи-
тают, что изначально для за-
нятий астрономией даже не-
обязателен телескоп, доста-
точно собственных глаз. В яс-
ную ночь невооружённым гла-
зом можно, говорят, увидеть
около 3000 звёзд, ну а уж
через хороший телескоп мож-
но рассмотреть их миллионы
и множество других объектов
Вселенной. Пока у клуба нет
постоянного места для встреч,
заранее оговаривается, где его
участники соберутся в оче-
редной раз, а выезды и на-
блюдения происходят по мере
возможностей, то есть с учё-
том погодных условий. 

Балтийский астрономиче-

ский клуб горит желанием
сделать астрономические на-
блюдения доступными для
всех желающих, а для этого
строит в Таллинне настоящую,
полностью оборудованную
астрономическую обсервато-
рию, куда может прийти лю-
бой житель Эстонии и гости
страны. Она будет находиться
на достаточном удалении от
города, на возвышении, чтобы
электрический свет домов,
улиц, трасс не мешал наблю-
дениям. Оборудование обсер-
ватории позволит вести также
визуальные наблюдения и по-
лучать удивительные фото-
графии небесных объектов.
Работа над проектом ведётся
с прошлого года. Для этого
приобретена старая водона-

порная башня в Муналаскме.
В своём обращении к эстоно-
земельцам по поводу строи-
тельства народной обсервато-
рии клуб пишет: «Если мы
соберём 7000 евро, можем за-
казать изготовление купола
на заводе „AstroShell» в Эсто-
нии, а собрав 10000 евро, смо-
жем сразу установить его на
крышу обсерватории». И до
заветной суммы, говорят, уже
осталось немного.  Желающие
«вложиться» могут поучаство-
вать. В городской библиотеке
есть контакты для перечис-
ления средств.

…Выставка в библиотеке
(бульвар Виру, 26) будет ра-
ботать до конца ноября.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора
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Вселенная глазами астрофотографа
“Иногда мне кажется, что мы одни во Вселенной, иногда – что нет. От обеих мыслей у меня захватывает дух» - этими
словами учёного, изобретателя, футуролога Артура Кларка открывается сайт Балтийского астрономического клуба,
по инициативе председателя которого Владимира Гомана открыта в городской библиотеке Силламяэ выставка работ
известного лондонского астрофотографа Маркуса Клиффорда.


